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30 ноября — официальная дата "рождения" и начала эксплуатации объекта "Укрытие" 

ЕСЛИ ВЫ ПОТЕРЯЛИСЬ НА ЭТОЙ ЗЕМЛЕ-
ВСТРЕЧАЙТЕСЬ... У "САРКОФАШвЙИ 

На этом пятачке в 
эпицентре ядерного 

взрыва бывает много 
людей. Очень много. 
"Укрытие" уже 16 лет 

привлекает внимание и 
никого не оставляет 
равнодушным. Что 

движет посетителями 
ОБЪЕКТА? Деловой и 

научный интерес? Возмож-
ность соучастия в решении 

вселенской проблемы? 
Повод поразмышлять о 

бренности бытия? Празд-
ное любопытство? 

Желание побывать в 
столь необычной экскур-

сии, "отметиться"и 
сфотографироваться 

возле "саркофага"? И то, и 
другое, и десятое... 

КАРТИНКИ 
С НАТУРЫ 

...Чуть удивленный и 

Ї встревоженный от созерца-
ния чернобыльского ланд : 

шафта, американец 22-х лет 
I от роду слушал информацию 
| об объекте и, похоже, думал 

о чем-то своем. Скромное жало-
ванье Грегори Бэрлоу, работни-
ка бара из Нью-Йорка, не позво-
ляет ему с шиком путешество-
вать по миру. Но взвесив свои 
финансовые возможности, он 
отправился-таки в дальнюю 
дорогу с намерением посетить 
стран этак 20 — 25, избегая в 
пути дорогостоящих услуг, ос-
танавливаясь в недорогих оте-
лях или, по возможности, у сво-
их знакомых. Прослышал парень 
о Чернобыле, захотелось уви-
деть последствия беды своими 
глазами, хотя друзья всячески 
отговаривали. Небольшой страх 
присутствует, особенно когда 
смотрит на дозиметр. Но в це-
лом впечатления неописуемы... 

...А вот высоким военным чи-
нам из Чехии с погонами натовс-
кого образца уже по своей про-
фессиональной сути и жизненной 
закалке негоже трепетать даже 
перед разрушенным блоком. По-
бывав здесь ранее, военный ат-

таше посольства в Киеве полков-
ник Мирослав Мюк привез на 
"смотрины" к объекту своего шефа 
— заместителя начальника шта-
ба вооруженных сил этой страны 

Иржи Мартинека. Владея русским 
с советских времен, генерал охот-
но поделился впечатлениями. 

— Я два раза еще при СССР 
бывал в вашей стране, поэтому 
с ее драматической историей 
немного знаком. Сегодня у меня 
выдался свободный день перед 
одним важным событием в на-
шем посольстве и мне предло-
жили программу на выбор — му-
зеи в Киеве или поездка в Чер-
нобыль. И я подумал: посетить 
Украину и не побывать здесь — 
значит не ощутить и не осознать 
чего-то очень важного... 

...У группы фанатов голлан-
дского футбольного клуба "Фей-
еноорд" тоже случился свобод-
ный день перед важным собы-
тием. Постоянно сопровождая 
своих любимцев на выездах, они 
запросто откликнулись на пред-
ложение "скоротать" время у чер-
нобыльского "саркофага" перед 
вечерним матчем своего клуба с 
киевскими динамовцами. На 

вопрос: "Какое событие вам се-
годня больше запомнится?" — 
ответили: "Будем надеяться, что 
футбол." "А если ваши проигра-
ют?" — "Тогда хоть о "саркофа-

ге" будем вспоминать." Голлан-
дцы уступили — 2:0... 

ОЧАРОВАННЫЕ 
СТРАННИКИ 
ИЗ ГИССЕНА 

Этот полный приключений 
вояж из Германии в Чернобыль 
— больше чем просто экскурсия. 
Наша первая встреча на смотро-
вом павильоне ОУ оказалась не 
последней и имела интересное 

вмвваяшнва шнюшкшшш 

продолжение. Инициатором поез-
дки на чернобыльскую землю 
"необетованную" 17-ти ученых и 
студентов университета приклад-
ных наук г.Гиссен-Фридберг ста-
ла бывшая славутчанка Наталья 
Ладыжева. В свое время, обуча-
ясь в Киевском политехническом, 
девушка с благословения город-
ского мэра Владимира Удовичен-
ко и по договоренности с герман-
ской стороной отправилась шту-
дировать экологические науки в 
р ш м я п к п п м 

университет г. Митвайда. Про- ; 
шло почти семь лет с того вре-
мени, но личные обстоятель-
ства не отпустили нашу сооте-
чественницу из Германии. Бо-
лее того, войдя во вкус интер-
национального общения и обу-
чения, она продолжила обра-
зование по второй специаль-
ности — радиоэкологии — в 
университете Гиссена, в запад-
ной части ФРГ. 

(Окончание на стр.3) 
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ИНТЕРНЕТ-КАРТОЧКИ Г0ЛСИ, ЭТО: 
и Самый качественный интернет-доступ 
Иитериот-Провайдер ГОЛСИ стабильно работает на интернет-рынке Чернигова уже более трех лот и имоет: 
квалифицированный технический персонал; современное оборудование ведущих фирм - производителей; 
собственные кабельные коммуникации; качественные наземные и спутниковые каналы связи, 

и Весьма разумные цены, доступность 
Стоимость Интернет-Карточек зависит от их номинала: 2 часа - 6 грн; S часов -15 гри; 10 часов - 27 гри; 
20 часов - 51 гри. Для всех карточек используется посуну идмая тарификация времени. Карточки можно 
приобрести 7 дней в неделю, 24 часа в сутки в круглосуточных магазинах фирмы СОЮЗ 

и Бесплатные ночные часы 
В дополнение к часам досту па, укамнанным в номинале интернет-карточки, предоставляется возможность 
абсолютно бесплатно работать а ночное время. Покупая интернет-карточку номиналом 10 часов, вы имооте 
воэможность работы в Интернет на протяжении 10 часов в любое время и дополнительно 10 часов ночью! 

НАИДИ СВОИ ПУТЬ 
В ИНТЕРНЕТ! 

Кредитный союз "Народная воля" 
для жителей г.Славутича 
предоставляет 

в любом магазине города Чернигова 
на покупку 

к о м п ь ю т е р а , т е л е в и з о р а , 
м у з ы к а л ь н о г о ц е н т р а , 

с т и р а л ь н о й м а ш и н ы , 
м и к р о в о л н о в о й лечи , 

х о л о д и л ь н и к а , 
строительных материалов 

Работаем без выходных 
г. Чернигов, ул. Гетьмана Полуботка, 8-А, т. 101-538, 101-253 

за 

З О минут 

Б А Т Ь К И , Н Е Д О З В О Л Я Й Т Е Д І Т Я I V ! П У С Т О Щ І В 3 В О Г Н Е М ! 
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Шановні депутати молодіжної міської ради! 
Шановна молодь! 

№48 (188), 28 ноября 2002 г. 

Важливий етап історично-
го розвитку переживає нині Ук-
раїна. Розпочалося форму-
вання багатоукладної економі-
ки, соціальної і політичної 
складових суспільства. Зав-
дання, які постали перед краї-
ною, надзвичайно складні, і 
тому можуть бути вирішені 
лише на основі системного та 
комплексного підходів у рам-
ках розбудови соціальної, пра-
вової, демократичної держави 
з соціально орієнтованою еко-
номікою. Безальтернативною 
є думка про те, що соціально-
економічний розвиток держа-
ви може прискорюватись че-
рез результативну діяльність 
місцевого самоврядування та 
активну позицію членів грома-
ди, а особливо молоді, як по-
вноправних представників гро-

мадянського суспільства. 
Безперечно, місто Славутич 

можна віднести до сучасних мо-
делей становлення і розвитку 
місцевого самоврядування не 
тільки в Україні, але й у Європі, 
особливо в питаннях розвитку 
соціальної інфраструктури та 
місцевої демократії. Важливим 
кроком у цьому напрямку є ство-
рення в Славутичі молодіжної 
міської ради, робота якої уже 
сьогодні торкається найважливі-
ших питань життєдіяльності 
міста. Зокрема, за вашою безпо-
середньою участю реалізується 
міський проект "Славутич — 
наш дім", який спрямований на 
полі-пшення соціального сере-
довіуца, благоустрою міста, 
зростання загальної культури, 
формування у членів громади, 
а особливо у підлітків та мо-

лоді, почуття патріотизму і лю-
бові до міста-дому. 

Проте серед населення міста 
зустрічаються і такі, хто у вчин-
ках керується примітивною логі-
кою, безвідповідальністю та аг-
ресивними рисами характеру. 
Завдяки цьому і з'являються в 
місті понівечені автобусні зупин-
ки та двері під'їздів, поламані 
дерева та розмальовані стіни 
будинків, купи сміття після про-
ведення міських свят. Загостри-
лись останнім часом і проблеми 
молодіжної злочинності, нарко-
манії та алкоголізму. 
Таким чином у сьогоднішнього 
покоління молодих славутчан 
накопичилось чимало питань, які 
потребують негайного вирішен-
ня. І молодіжна міська рада Сла-
вутича повинна проявити ініціа-
тиву і разом із дорослими зро-

бити все можливе для подо-
лання цих негативних явищ. 
Тому звертаюсь до вас із про-
позицією розглянути про-
блемні питання розвитку Сла-
вутича та подолання кризових 
явищ у молодіжному середо-
вищі в рамках молодіжної 
ради та винести їх на засідан-
ня спільної сесії разом з де-
путатами міської ради міста. 
Впевнений, що, об'єднавши 
зусилля молоді та досвіду, ми 
створимо умови для якнайпов-
нішої самореапізації юних сла-
вутчан, що у свою чергу допо-
може Славутичу провести ре-
формування соціально-еконо-
мічної сфери та стати на шлях 
сталого розвитку. 

З повагою 
міський голова 

В.П. УДОВИЧЕНКО 
•шняшвншшимнав 

Скільки славних сторінок 
вписано в історію Славутича 
за 15 років його існуванні І 
однією з яскравих є розвиток 
освітянської системи. Незва-
жаючи на всякі негаразди, що 
потрясали Славутич, міська 
влада завжди керувалась у 
своїх діях простою істиною — 
діти ростуть, і їм треба дати 
все можливе уже сьогодні. 

Від народження ідеї про 
можливість здобуття вищої 
освіти в Славутичі і до її 
втілення пройшло три роки 
напруженої праці. 

1 вересня 2000 року згідно 
з дорученням Президента Ук-
раїни були відкриті двері пер-
шого вищого навчального зак-
ладу в Славутичі. 

Сьогодні Славутицький 
центр вищої освіти став Цент-
ром підготовки фахівців в га-
лузі економіки, менеджменту 
та комп'ютерних технологій. 
Центр працює під керівницт-
вом Анатолія Носовського, 
доктора технічних наук. 

В структуру 
Центру входять: 

• навчальний центр Чер-
нігівського державного інсти-
туту економіки і управління; 

• філія Національного 
технічного університету Ук-
раїни "Київський політехніч-
ний інститут". 

Викладачі, які забезпечу-
ють підготовку фахівців, — це 
кваліфікований професорсь-
ко-викладацький колектив ви-
щих навчальних закладів 
НТУУ "КПГ та ЧДІЕІУ, до 
складу якого входять профе-
сори, доктори та кандидати 
наук. До навчального проце-
су залучені кращі викладачі 
шкіл, ліцею, а також кваліфі-
ковані спеціалісти інших 
підприємств міста. Заступник 
директора навчального Цен-
тру, Валентина Ченкова, на-
городжена почесним знаком 
"Відмінник освіти України". 

В Славутицькому центрі 
навчається 642 студенти 
денної та заочної форми на-
вчання, а також особи, які 
здобувають другу вищу ос-
віту. Більше 100 студентів 
приїхали на навчання з 

різних областей України: Киї-
вської, Чернігівської, Миколаї-
вської, Донецької та інших, але 
переважно навчаються сла-
вутчани. 

Якісне інформаційне забезпе-
чення, вміння використовувати 
сучасні інформаційні технології— 
перша необхідність у навчанні. 

До послуг студентів: 
• бібліотека з книжним фон-

дом, що складає 3,5 тис. екзем-
плярів сучасних навчальних та 
методичних посібників, є підруч-
ники в електронному варіанті, 
обслуговування читачів прово-
диться на основі використання 
новітніх технологій; 

• два комп'ютерних класи, 
які об'єднані в мережу; один із ка-
бінетів подарований Центру 
Президентом України під час 
його візиту до Славутича в 
грудні 2001 року; 

• 14 обладнаних кабінетів; 
• актова зала ліцею; 
• міський басейн та стаді-

он для проведення занять з 
фізичної культури; 

• створюється сучасний 
лінгафонний кабінет. 

Усі роки існування Центр 
співпрацює з міським ліцеєм. У 
2002 році підписана установча 
угода про спільну діяльність у 
навчально-науковому комплексі 
"Ліцей — Університет". Після 
вступних випробувань 18 учнів 
міста стали студентами комплек-
су, а по закінченні навчання в 
комплексі встигаючі учні автома-
тично будуть зараховані до уні-
верситету "КПІ", на III курс фа-
культету "Лінгвістика". 

У 2002 році 22 спеціалісти 
міста одержали дипломи дер-
жавного зразка про другу вищу 
освіту, за спеціальністю "ме-
неджер-економіст". Деякі з них 
працюють за фахом. 

Славутицький центр вищої 
освіти має перспективи роз-
витку, а головне є мета: 

• забезпечити громадян 
Славутича та інших регіонів кон-
ституційним правом на освіту 
та реалізацію доступності його 
багатоступеневої системи; 

• досягти фунто&юїmasce-
бічної підготовки наших-ф&івф, 
яка відкриє можливості для^п&'-
дальшого працевлаштування: 

Творити і прагнути 
творчості 

Заклад постійно працює над 
питанням впровадження нових 
технологій у процес навчання. 
Враховуючи віддаленість Центру 
від базових вузів, є намір впро-
вадити дистанційну форму на-
вчання, а також виход в internet. 

Нещодавно в актовій залі 
ліцею відбулося свято з нагоди 
Міжнародного дня студентів. 
Йому присвячує свої поетичні 
рядки славутчанка Ніна Бари-
шевська: 

Не очень далеко сбежать 
успело детство, 

От зрелой мудрости вам 
никуда не деться! 

С зачеткой новою 
встречай большую жизнь! 

Не оступись, студент, 
уверенней держись! 

Фантазування, імпровізація, 
театралізація—все пішло в хід під 
час проведення студентського КВК. 

Три команди — "Бригада" (1 
курс), "Феномен" (2 курс), "Кок-
тейль" (3 курс) — змагалися за 
звання найкмітливіших та вина-
хідливих. Найгучніший успіх був 
у команди першокурсників. 

До цього ж свята 5 кращих 
студентів Славутицького на-
вчального центру Чернігівського 
державного інституту економіки 

тру до свята студентів отрима-
ли Грибанова Олена, Капіту-
ла Наталія, Воробйов Ва-
лерій, Тарасова Надія, Верни-
гора Тетяна, Радченко Ірина, 
Русаков Дмитрій, Кочубей 
Сергій, Діордієв Юрій, Кошляк 
Crop, Коваленко Олександр. 

За опитуванням студентів, 
у трійку кращих викладачів 
увійшли Селезньова Тетяна 
Борисівна, викладач філо-
софських дисциплін, Пихтар 
Микола Петрович, викладач 
вищої математики, Мекшун 
Людмила Миколаївна, викла-
дач основ економічної теорії. 

Є в навчальному закладі 
і студентська рада. 

Хто в її складі? Ті, хто по-
переду подій, активні в на-
вчанні і громадському житті, не-
перевершені в спорті, талано-
виті в мистецтві, дотепні в гу-
морі та щирі в сатирі, — Крак-
івська Наталія (3 курс), Бачинін 
Артем (3 курс), Тарасова Надія 
(2 курс), Максименко Юлія (2 
курс), Скоморохова Тетяна (1 
курс), Жовтун Анна (1 курс), 
Цалко Ольга (1 курс), Панкра-
шина Ірина (1 курс), Рабчевсь-
кий Сергій (1 курс). 

Плекати наше майбутнє, 
давати студентам якісні знан-
ня, формувати високодуховну 

і управління нагороджені грамо-
тою міського голови, преміями за 
відмінне навчання та активну 
громадську діяльність: Рябушкі-
на Тетяна (3 курс), Меньшов Ар-
тем (3 курс), Бунак Тетяна (З 
курс), Максименко Юлія (2 курс), 
Макагонюк Артем (3 курс). 

Нагороди від адміністрації 
Славутицького навчального цен-

особистість — такі завдання 
ставить перед собою Центр 
вищої освіти. Славутич гото-
вий поповнювати інтелекту-
альну еліту нашої держави. 

Центр інформації 
та зв'язків 

з громадськістю 
міськвиконкому 

ж ЕН 

Міський голова В.Удовиченко, ректор КПІ М.Згуровський, 
директор Славутицького навчального центру А.Носовський 
н^ презентації філії Національного технічного університету 

"Київський поіїітехнічний інститут" у Славутичі 
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ОФІЦІЙНА ІНФОРМАЦІЯ 
РІШЕННЯ 

СЛАВУТИЦЬКОЇ МІСЬКОЇ РАДИ 
Про порядок розрахунків 

за спожиту теплову енергію 
та гарячу воду 

Розглянувши інформацію директора комунального підприє-
мства "Управління житлово-комунального господарства" Пе-
черського В.А. про стан розрахунків за енергоносії, та з ураху-
ванням вимог підприємств — постачальників енергоносіїв, які 
потрібні для вироблення послуг з тепловодопостачання, 

міська рада 
ВИРІШИЛА: 
1 . 3 1 січня 2003 року запровадити порядок розрахунків для 

населення, інших споживачів та проживаючих у гуртожитках за 
теплову енергію та гарячу воду з урахуванням фактичного їх 
споживання. 

2. Центру інформації (Любива Л.М.) забезпечити опубліку-
вання цього рішення в міських засобах масової інформації.' 

3. Контроль за виконанням цього рішення покласти на пер-
шого заступника міського голови Жигалло В.К. 

Міський голова В.П.Удовиченко 

РІШЕННЯ 
СЛАВУТИЦЬКОЇ МІСЬКОЇ РАДИ 

Про згоду на прийняття 
до комунальної власності 

об'єктів соціальної інфраструктури 
З метою забезпечення ефективного використання обєктів 

соціальної інфраструктури міста Славутича, керуючись ст.26, 
ст. 60 Закону України "Про місцеве самоврядування в Україні", 
ст. 4, ст. 7 Закону України "Про передачу обєктів права держав-
ної та комунальної власності", 

міська рада 
ВИРІШИЛА: 
1. Виконавчому комітету створити робочу групу та спільно з 

депутатськими комісіями (Острянін Ю.О., Почеп В.І.) визначити 
перелік об'єктів для передачі до комунальної власності. Винес-
ти питання на наступну сесію. 

2. Контроль за виконанням цього рішення покласти на пості-
йну комісію міської ради з питань муніципальної реформи, ко-
мунальної власності, приватизації, земельних відносин, 
підтримки підприємництва. 

Міський голова В.П.Удовиченко 

21 листопада 2002 року було проведено конкурс на заміщення 
вакантних посад посадових осіб місцевого самоврядування. 

За результатами голосування, переможцями конкурсу вва-
жаються: 

Охріменко Любов Іванівна—на посаду спеціаліста 1 кат., інже-
нера відділу з питань надзвичайних ситуацій та цивільного захис-
ту населення; Костенко-Молочкова Світлана Василівна - на по-
саду головного спеціаліста відділу економіки та соціального роз-
витку міста; Кривопиша Тетяна Михайлівна - на посаду провідного 
спеціаліста відділу економіки та соціального розвитку міста. 

/ I V 

ОГОЛОШЕННЯ 
Згідно з Постановою КМУ від 2 березня 2002 року № 253 

"Про затвердження соціальної заміни системи пільг на адресну 
допомогу населенню", відповідно до плану заходів з реалізації 
цієї Стратегії, затвердженої розпорядженням КМУ від 11,07.02р. 
Na 383-р., Управління праці та соціального захисту населення 
м.Славутича повідомляє, що для створення персоніфікова-
ного обліку осіб, які мають право на пільги за соціальною 
ознакою, необхідно з'явитись в УПСЗН (Центральна площа, 
7, приміщення міськвиконкому): 

громадянам, які постраждали внаслідок Чорнобильської 
катастрофи (I, II, III, IV категорії та дітям категорії Д), ветера-
нам війни, військової служби і органів внутрішніх справ, 
іншим категоріям населення, які мають пільги, —до 31 груд-
ня 2002 року. 

При собі необхідно мати такі документи: 
- Довідка з ЖКЦ про склад сім'ї. 
— Паспорти всіх дорослих членів сіМЇ + (копії сторінок I,II та 

прописки). 
- Документи, що підтверджують право на пільгу особи та 

членів її сім'ї + (копії). 
— Ідентифікаційний номер всіх членів сіїиїї + (копії). 
— Пенсійне посвідчення для пенсіонерів + (копії) 
- Свідоцтво про народження дітей + (копії") 

Графік прийому громадян: 
кабінети № 108, Ns 114 
Понеділок 
Вівторок 
Середа 8.00 — 17.15 
Четвер 
П'ятниця ^ перерва 13.00— 14.00 

Субота: 9.00— 14.00, кабінет № 108 для працюючих 
Довідки за телефоном 3-01-12 

Адміністрація УПСЗН 

ї ї * 

СММПМІЧІ 

Реклама 
в газете 

8 (0462) 17-44-33 

Подпі 
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ЕСЛИ ВЫ ПОТЕРЯЛИСЬ НА ЭТОЙ ЗЕМЛЕ -
ВСТРЕЧАЙТЕСЬ... У "САРКОФАГА" 

(Начало на стр. 1) 
Идея побывать.в черно-

быльской зоне и Славутиче 
очень увлекла новых немец-
ких друзей Натальи. Посколь-
ку они специализируются на 
вопросах радиационной защи-
ты и измерительной технике, 
их заинтриговала возмож-
ность не только созерцать чер-
нобыльскую действитель-
ность, но и провести свои соб-
ственные измерения в зоне от-
чуждения, поучаствовать в 
международном семинаре по 
радиоэкологии, побывать в 
славутичских семьях. 

... Вскоре после этой поез-
дки мы получили письмо от 
студента Франка Бауэра, а 
затем и электронное сообще-
ние от профессора Ханса Хин-
гмана и его коллеги Габриэл-
лы Кесслер. 

— Если откровенно, то по-
началу нас не покидали со-
мнения по поводу целесооб-
разности такого вояжа, осо-
бенно нахождения возле "сар-
кофага". Но все наши тревоги 
были развеяны после того, как 
в Чернобыле нам вполне от-
крыто дали возможность уви-
деть все своими глазами и 
провести замеры радиоактив-
ности собственноручно. В от-
личие от впечатлений, сфор-
мированных средствами мас-
совой информации Германии, 
j e a n n n в Чернобыле оказа-
лись не такими удручающими. 
Хотя на пресс-конференции в 
Гиссене, которую мы провели 
по возвращении с Украины, 
местные журналисты недовер-
чиво реагировали даже на про-
демонстрированные нами об-
разцы почвы, отобранные по 
пути из Чернобыля в Киев. 
Когда мы сравнили их с про-
бами одного из регионов Гер-
мании, то, представьте себе, 
счетчик Гейгера показал на 
германском грунте... большую 
активность излучения, чем на 
чернобыльском. Но это так, к 
слову... В целом же эта поез-
дка, с познавательной и про-
фессиональной точек зрения, 
да еще к тому и теплый прием 
на ЧАЭС и в Славутиче дают 
нам основание вспоминать о 
ней, как едва ли не самой ин-
тересной в нашей жизни... 

ховьг РОЛЬ 
САНПРОПУСКНИКА 

ОУ В СУДЬБЕ... 
ПОЛИТИКА 

Вышеприведенные эпизо-
ды — лишь небольшая толи-
ка в сонме самых свежих вос-
поминаний и впечатлений от 
встреч с гостями объекта "Ук-
рытие". Даже перечислять 
имена видных политиков и об-
щественных деятелей, кото-
рые удостоили своим внима-
нием ОУ, скажем, за после-
днее время, — дело весьма 
затруднительное. Начиная с 
прошлого года на смотровом 
павильоне ОУ побывали и 
Президент Украины Леонид 
Кучма, и заместитель гене-
рального секретаря ООН по 
гуманитарным вопросам 
Кальман Мишеи, и вице-пре-
зидент ЕБРР Иоахим Янке, 
представители МАГАТЭ, меж-
дународная чернобыльская 
миссия экспертов ООН, мини-
стры, послы, депутаты и пар-
ламентеры... 

Пребывание возле "Укры-
тия" любой делегации, а тем 
более видных государственных 
и общественных деятелей, об-
ходится, как правило, без осо-
бых эксцессов и приключений. 
Этому способствуют как тща-
тельно отработанный порядок 
приема делегаций^ так и впол-
не тактичное поведение гостей. 
Впрочем, жизнь подсовывает 
иногда и забавные неожидан-
ности. Но сначала — неболь-
шая справка. 

Кроме смотрового павиль-

Директор отдела по операциям департамента гарантий МАГАТЭ Кении Мураками 

она визитеры объекта "Укры-
тие", по предварительной заяв-
ке, с разрешения руководства 
ЧАЭС, с соблюдением правил 
радиационной безопасности, а 
также по медицинским показа-
ниям, имеют право посещать 
непосредственно внутренние 
помещения разрушенного бло-
ка по четырем типовым мар-
шрутам, которые, в частно-
сти, включают внешний ос-
мотр объекта, посещение при-
легающей территории, блоч-
ного щита управления и рабо-
чих мест начальника смены 
блока ОУ, строительных разру-
шений и т.д. 

Этой возможностью в апре-
ле прошлого года, в сопровож-
дении внушительной охраны и 
PR-овской свиты с телекамера-
ми наперевес, попытался вос-
пользоваться и лидер полити-
ческой партии "Яблуко", небе-
зызвестный Михаил Бродский. 
И все бы ничего, но до пути 
его движения на блок оказал-
ся санпропускник, который ну 
никак нельзя было обойти вви-
ду обязательного в таких слу-
чаях полного переодевания в 
рабочую (белую) одежду. И вот 
здесь случился конфуз! Забыв, 
видимо, что это не зал заседа-
ний Верховной Рады, где мож-
но почти все, наш герой на-
прочь... отказался выполнять 
режимные требования. 

Никакие увещевания и уго-
воры не возымели действия на _ 
политика. А поскольку процеду-
ра переодевания не подлежит 
обсуждению и не предполагает 
альтернативы, то финал этой 
забавной сценки был закономер-
ным. Бывшему теперь уже на-
рдепу Украины ничего другого не 
оставалось, как развернуться и 
укатить обратно в столицу. Увы, 
рекламный политический трюк 
был прерван по не зависящим, 
так сказать, от принимающей 
стороны причинам... 

КТО ЕЩЕ 
НЕ БЫВАЛ ВОЗЛЕ 

"УКРЫТИЯ"? 
Много интересного, забавно-

го и поучительного из своих на-
блюдений во время встреч с 
гостями могут рассказать со-
трудники информационно-пред-
ставительского отдела ЧАЭС, 
работающие на смотровом па-
вильоне объекта "Укрытие". 
Ежегодно они встречают деле-
гации различного уровня из бо-
лее чем 30 стран мира. Больше 
всего традиционно — из США, 
Японии, Франции, Германии, Ве-
ликобритании. В последнее вре-
мя географическая "амплитуда" 
посещающих имеет тенденцию 
к расширению. Возле объекта 
'Укрытие" замечены уже гражда-
не ЮАР, Объединеннух-А^бс-
ких Эмиратов, Бразилии, Авм\ 
ралии, Хорватии, Турции. " 

Рассказывает заместитель 
начальника информационно-
представительского отдела ГСП 
ЧАЭС по объекту "Укрытие" Ва-
лентина Одиница. 

— Хоть прошло уже почти 
два года после останова ЧАЭС, 
количество людей, интересую-
щихся состоянием и перспекти-
вами преобразования ОУ в бе-
зопасную систему, не уменьша-
ется. Скажем, в 2000 году толь-
ко на ОУ было принято 390 де-
легаций, в составе которых на-
считывалось около 3,5 тысячи 
человек. Чуть меньше было в 
прошлом году. А с начала этого 
года мы уже приняли в смотро-
вом павильоне 240 делегаций 
(2566 человек), из которых 20 
побывали в локальной зоне и 

притоку сюда гостей, в том 
числе и для посещения объек-
та "Укрытие", — наша общая 
забота. Ведь, согласно Зако-
ну Украины "Об использова-
нии ядерной энергии и радиа-
ционной безопасности", граж-
дане имеют право на посеще-
ние объектов, предназначен-
ных для обращения с ядерны-
ми отходами, и ядерных ус-
тановок, а также на получе-
ние объективной информа-
ции по деятельности таких 
объектов. А как назвать эти 
посещения — экстремальным 
туризмом или легкой экскурси-
ей, особого значения не име-
ет, лишь бы это было интерес-
но, познавательно и со стро-
гим соблюдением ядерного 

Встречи, расставания... 

различных внутренних помеще-
ниях четвертого блока Все эти 
посещения осуществляются 
согласно программам, разрабо-
танным информационно-пред-
ставительским отделом ЧАЭС 
или агентством "Чернобыльин-
теринформ" Министерства по 
чрезвычайным ситуациям, если 
знакомство с "Укрытием" прохо-
дит в рамках посещения объек-
тов зоны отчуждения. Замече-
но, что количество гостей воз-
растает в апреле (годовщина 
трагедии), ноябре (начало эксп-
луатации ОУ) и в декабре, когда 
была окончательно остановлена 
ЧАЭС. В ходе посещения смот-
рового павильона мы предос-
тавляем информацию о теку-
щем состоянии "Укрытия", перс-
пективах его преобразования, 
предлагаем различные инфор-
мационные материалы, видео-
фильмы, знакомим с макетом 
объекта и фотоэкспозицией. 
Часто под впечатлением от уви-
денного и услышанного посети-
тели обращаются и лично к нам, 
выражая, к примеру, заботу о на-
шем здоровье, спрашивают о 
семьях, детях и т.д. Следует до-
бавить, что хотим мы того или 
нет, но многие люди за рубежом 
узнают Украину в том числе и 
через призму чернобыльской 
трагедии. Наша страна остает-
ся еще мало известной для ос-
тального мира, и содействовать 

законодательства Украины. 

ВМЕСТО ЭПИЛОГА 
...После просмотра кино-

хроники 1986 года одна из 
приезжих москвичек, женщина 
средних лет... разрыдалась. 
Оказалось, она хорошо знала 
кинооператора, который 
снимал только что увиден-
ные ею документальные кад-
ры и которого уже давно нет 
в живых... 

...Приехали как-то к 
объекту "Укрытие" два дат-
чанина. Посмотрели видео-
хронику, послушали рассказ, 
долго ходили под впечатле-
нием и не спешили покидать 
смотровой павильон. Затем 
присели на стулья и еще дол-
го вглядывались в силуэт 
ОБЪЕКТА. Наконец один из 
них проронил: "Здесь можно 
сидеть часами, смотреть на 
"саркофаг" и думать о смыс-
ле жизни..." 

Любой музей мира чему-
то учит. И если люди предпо-
читают посетить чернобыльс-
кий "саркофаг" вместо музея, 
то в этом, видимо, тоже есть 
особый, очищающий и назида-
ющий смысл. Пусть будет так. 
Вплоть до достижения полной 
безопасности ОБЪЕКТА. 

Владимир КОСТЕНКО ' 

СТРАНИЧКА ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯ 
ВопроС: По результатам документальной проверки к 

предпринимателю были применены санкции, с размером 
которых он не соглашается. В какой срок можно обжало-
вать решение налоговой службы? 

Ответ: В соответствии с п. 5.2.2. статьи 5 Закона Украины 
"О порядке погашения обязательств плательщиков налогов 
перед бюджетами и государственными целевыми фондами" от 
21.12.2000 г. № 2181-111 (с изменениями и дополнениями), в 
случае, когда плательщик налогов считает, что контролирую-
щий орган неверно определил сумму налогового обязатель-
ства или принял какое-либо другое решение, противоречащее 
законодательству по вопросам налогообложения или выходя-
щее за границы его компетенции, установленной законом, та-
кой плательщик налогов имеет право обратиться к контроли-
рующему органу с жалобой о пересмотре этого решения. 

Жалоба подается в письменной форме и может сопровож-
даться документами, расчетами и доказательствами, которые 
плательщик налогов считает необходимым предоставить. Жа-
лоба должна быть подана контролирующему органу в течение 
10 календарных дней, следующих за днем получения платель-
щиком налогов налогового уведомления или другого решения 
контролирующего органа, которое обжалуется. 

Контролирующий орган обязан принять мотивированное ре-
шение и отослать его в течение 20 календарных дней со дня 
получения жалобы плательщика налогов на его адрес почтой с 
уведомлением в получении или вручить ему под роспись. 

В случае, если контролирующий орган посылает платель-
щику налогов решение о полном или частичном неудовлетво-
рении его жалобы, такой плательщик налогов имеет право об-
ратиться в течение 10 календарных дней, следующих за днем 
получения ответа, с повторной жалобой к контролирующему 
органу высшего уровня, а при повторном полном или частич-
ном неудовлетворении жалобы — к контролирующему органу 
высшего уровня с соблюдением указанного Юдневного срока 
для каждого случая обжалования и указанного 20дневного 
срока для ответа на него. 

Материал подготовлен операторами "Горячей линии" 
Славутича 

Управління праці та соціального 
захисту населення інформує щодо 
заміни пільг на адресну грошову 

допомогу населенню 
Законодавство України передбачає надзвичайно широке 

коло надання пільг з оплати спожитих послуг багатьом категор-
іям громадян. Забезпечення цих пільг потребує щороку понад 
29 млрд. гривень, що дорівнює річним видаткам усіх місцевих 
бюджетів і лягає важким тягарем на економіку держави. Нор-
мативно-правові акти з цих питань приймалися подекуди без 
урахування змін, що відбувалися в суспільстві, і нових соціаль-
но-економічних реалій. Внаслідок цього окремі соціальні про-
грами не узгоджені між собою, має місце їх дублювання, пост-
ійно існує дефіцит фінансових ресурсів для забезпечення пільг. 
Через відсутність достатніх бюджетних ресурсів витрати на на-
дання неоплачених пільг та субсидій перекладається на підприє-
мства, які надають послуги, що робить їх фінансово-економічну 
діяльність збитковою. 

Недосконала система обліку надання послуг, а також ре-
альних доходів населення сприяє тому, що пільги одержують 
часом не ті, хто їх потребує. Серед обійдених увагою держави 
переважають сільські жителі, які через поганий стан здоров'я 
або відсутність на селі потрібних послуг не можуть скористати-
ся навіть тими небагатьма пільгами на які мають право. -

Отже заміна пільг як форми соціального захисту на адрес-
ну фошову допомогу не ліквідує діючої системи підтримки ма-
лозабезпечених громадян, а, навпаки створить передумови для 
повнішої реалізації конституційного права кожного громадяни-
на на належний соціальний захист. 

Важлива перевага нової системи захисту — у її чіткій 
адресності, тобто 

призначеності саме тому, хто його потребує. І головне, не 
у віртуальній, а в конкретній, 

грошовій формі. Тобто за новим положенням на придбання 
ліків, проїзд у міському чи приміському транспорті оплату ко-
мунальних та інших послуг пільговику надаватимуться певні суми 
грошей, якими він і розраховуватиметься за ці послуги.А вве 
дення єдиного реєстру тих осіб, які мають право на пільги, доз-
волить заздалегідь визначити уряду і обсяг необхідних послуг, і 
матеріальні витрати на них. 

Згідно з урядовою постановою, запровадження адресної гро-
шової допомоги триватиме у кілька етапів - аж до 2006 року. А 
отже, наступний 2003 рік буде використано лише для першого 
кроку у цьому напрямі — створення єдиної системи персоніф-
ікованого обліку одержувачів пільг. 

В області ця робота здійснюється на підставі 
розпорядження голови 

облдержадміністрації А.Засухи. Цим документом, зокрема, 
затверджено склад спеціальної комісії з питань заміни діючої 
системи пільг на адресну грошову допомогу, яку очолює 
заступник голови облдержадміністрації М.Урупа. 

В УПСЗН м. Славутича створено відділ з практичного 
здійснення нововведення і, зокрема, проведення персоніфі-
кованого обліку громадян—отримувачів пільг. 

Зараз цей переоблік триває. А після завершення цієї робо-
ти, тобто вже в наступному році буде запроваджено так зва-
ний реєстр фізичних осіб — отримувачів пільг, на основі 
якого в подальшому і відбуватиметься надання адресної 
грошової допомоги тим, хто має на неї право. 

При заповненні облікової картки одержувача пільг обо-
в'язковим є пред'явлення не тільки паспорта а й оригіналів 
усіх документів, які дають право на пільги. Крім того, записи у 
картці підтверджуються особистим підписом отримувача 
пільг. І тільки така картка є підставою для реєстрації його за 
місцем проживання. 

Спеціалісти управління не радять відкладати процедуру 
реєстрації на більш пізній термін.Тому що індивідуально пройти 
її буде важче. Крім того, як відомо, пільги встановлюються з 
часу звернення до уповноваженого органу. І отже, в інтересах 
громадян зробити це раніше. 

О.СЕМЕНЮК, 
начальник управління 

т я и я і ш і і і 
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"МЫ БЕЖИМ ВДОГОНКУ 
ЭПИДЕМИИ СПИДА. ОТПУЩЕННОЕ 
НА ОПЕРАТИВНОЕ РЕАГИРОВАНИЕ 
ВРЕМЯ БЕЗНАДЕЖНО ПОТЕРЯНО" 

Таково мнение координатора проекта "Мини-театр 
"Апельсин" Станислава Тавлуя и президента 

Черниговского рок-клуба Александра Железнова, 
обнародованное на пресс-конференции, посвящен-

ной широкомасштабной акции, которую эти 
общественные организации проведут в Чернигове 

1 декабря — во Всемирный день борьбы со СПИДом 

V 
Станислав Тавлуй 

...О проблеме ВИЧ/ СПИДа участни-
ки мини-театра "Апельсин" знают не по-
наслышке. Нынешним летом они презен-
товали сначала в Чернигове, а затем 
еще в десяти городах Украины интерак-
тивный спектакль "Как Стае стал ВИЧ-
инфицированным". В спектакле, постро-

енном в форме диалога со зрителем, 
принимал участие человек, которо-

го эта беда коснулась напрямую. 
Двадцатипятилетний житель 

Полтавы — назовем его Стае 
— был инъекционным нар-
команом и заразился ВИЧ 
во время одного из "сеан-

сов" группового употребления наркотиков. Определенный опыт употребления 
инъекционных наркотиков и алкоголя был и у других "апельсиновцев". 

Собственно, все действие спектакля и было построено на предельно от 
кровенном рассказе "полтавского Стаса" о его пути к употреблению наркоти-
ков, ВИЧ-инфицированию — и, как это ни парадоксально звучит, к возвраще-
нию к нормальной человеческой жизни. Несомненно, работать в этом спек-
такле его главному герою было невероятно тяжело: ведь после "проигрыва-
ния" той или иной ситуации из собственной жизни (что само по себе не может 
не быть болезненно!) он обязательно отвечал на все вопросы, которые зада 
вали ему зрители. Вопросы зачастую жесткие и всегда — очень личностные. 

— Стае, а что, собственно, заставляет тебя так "обнажаться" перед зри-
телем? — помнится, спросила я его после спектакля. 

— Видишь ли, все затевалось для того, чтобы предельно честно обрисо-
вать ситуации, которые приводят человека к инфицированию, и те, в каких 
он оказывается после того, как факт заражения подтверждается. Если я не 
буду, как ты выразилась, "обнажаться", мне никто не поверит. 

— Но тебе-то самому зачем это нужно? Ведь больно же? Неприятно? 
— И больно, и неприятно, и даже стыдно. Но если мой опыт способен 

кого-то уберечь от подобных ошибок — мои личные моральные проблемы 
не имеют никакого значения... 

...Далеко не все наркозависимые и ВИЧ-инфицированные столь же ответ-
ственно подходят к безопасности окружающих — об этом свидетельствуют ужа-
сающие цифры роста в Украине количества инфицированных — потенциаль-
ных больных неизлечимым пока недугом. По мнению независимых специалис-
тов Всемирной организации здравоохранения, наша страна по показателю ин-
фицированное™ населения находится нз шестом месте в мире. Эксперты пред-
полагают, что на территории Украины распространение ВИЧ/СПИДа фактичес 
ки, скорее всего, уже давно переступило порог эпидемии. Впрочем, пока что это 
предположение не имеет подтверждений, поскольку, в отличие не только от раз-
витых стран Запада, но и соседних с нами России и Беларуси, у нас в принуди 
тельном порядке на ВИЧ обследуются только доноры и беременные жейщины 
— да и то последние могут отказаться от подобной "медицинской услуги". 

В то же время, по данным Черниговского реабилитационного центра "Сту-
пени" и ассоциации "Все вместе", непосредственно работающих с наркозави-
симыми и ВИЧ-инфицированными, только в Чернигове на начало ноября 2002 
года зарегистрировано более 500 носителей этой инфекции. С момента реги-
страции первого ВИЧ-носителя на Черниговщине прошло всего шесть лет, но 
за это время только в соседнем с нами областном центре от СПИДа из жизни 
ушло около четырех десятков человек. Подчеркну — речь идет не о тех, у кого 
ВИЧ "только" диагностирован, а именно заболевших СПИДом. Те, кто умер от 
"сопутствующих заболеваний" (подчеркнутых и усиленных на фоне практичес-
ки полностью отсутствующего у ВИЧ-жфицированных иммунитета), в этот скор-
бный реестр, скорее всего, не попали. Особенно это касается жителей отда-
ленных районов, куда ВИЧ добрался, а диагностика — пока нет. 

Среди ВИЧ-носителей — 87 % инъекционных наркоманов, 2,6 %—дети, 10,4 
% заразились половым путем. На Черниговщине около 65 % инфицированных — 
молодежь в возрасте 17 — 30 лет—эта картинка один к одному повторяет обще-
украинскую ситуацию. Разумеется, ВИЧ-инфицированные есть и в Славутиче. 
Подавляющее большинство из них — молодежь репродуктивного возраста... 

...Возможно, в обозримом будущем славутичские старшеклассники тоже 
смогут посмотреть спектакль "Как Стае стал ВИЧ-инфицированным", сыгран-
ный "апельсиновцами". Но это произойдет не скоро. Зато 1 декабря в поме-
щении Черниговского государственного педагогического университета состо-
ится широкомасштабная акция, подготовленная мини-театром "Апельсин" и 
Черниговским рок-клубом. В ее рамках пройдет конкурс плаката "Молодежь 
против наркотиков и СПИДа" и концерт, в котором примут участие украинс-
кие, белорусские и российские рок-группы. 

— К сожалению, изменить мотивацию поведения той части молодежи, которая 
уже употребляет наркотики, чрезвычайно трудно и, если честно, вряд ли возмож-
но. Но в то же время какая-то часть гостей нашей акции, получив буклет и послу-
шав информацию о СПИДе, которая будет озвучена ведущими концерта, обяза-
тельно задумается о вреде наркотиков вообще и о связанной с ними угрозой зара-
жения ВИЧ в частности. Кроме того, мы уверены — на рок-концерт придутте моло-
дые люди, которых ни при каких обстоятельствах не удастся затащить ни на какие 
специальные лекции, — подчеркнул Александр Железное, — они-то, в первую 
очередь, сами того не подозревая, крайне нуиедаются в нашей информации. 

Майя РУДЕНКО, Фото Вадима ИВКИНА 

Славутич глазами милиции 
За прошедшую неделю в дежурную часть Славутичского городского отдела внут-

ренних дел поступило 11 сообщений о происшествиях и преступлениях на террито-
рии города. Следует сказать, что подтверждая всеукраинскую тенденцию этой не-
дели (за указанный период в Украине зарегистрировано рекордное количество по-
пыток самоубийств), в нашем городе совершено три суицидальных попытки. 

По одному из заявлений славутчан возбуждено уголовное дело: речь идет о 
краже личного имущества граждан. Остальные информации находятся в стадии 
проверки. В основном изложенные в них события связаны с получением теле-
сных повреждений или "ссор в семье и между соседями. 

К административной ответственности за это время привлечено 37 человек, из 
них 18 — за появление в нетрезвом виде в общественном месте, 11 — за нару-
шение паспортного режима, 5 — за нарушение правил торговли, 2 — за непови-
новение работникам милиции, 1 — за мелкое хулиганство. 

По линии ГАИ выявлено 14 фактов нарушения правил дорожного движения и, 
что особенно печально, три водителя задержаны за yftp явление транспортным 
средством в состоянии алкогольного опьянения. 

Майя РУДЕНКО 

3 ДЕКАБРЯ - МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ ИНВАЛИДОВ 
Не стесняйтесь быть добрыми! 

Инвалиды. Эта категория людей заслуживает нашего особого внимания и заботы. Инвалидность очень часто стано 
вится следствием каких-либо трагических событий, происшедших с человеком. Причины могут быть разные. Одна из 
них - производственный травматизм. И как показывает статистика, это явление не уменьшается, а наоборот, растет. 
Общество теряет в данном случае здоровых и трудоспособных своих членов. И это прискорбно. Такого не должно 
быть. Поэтому очень важен процесс профессиональной реабилитации, который является одной из основных задач 
Фонда социального страхования от несчастных случаев на производстве и профессиональных заболеваний в Украине. 

В Славутичском отделении Фонда дела обстоят более-менее благополучно. Половина инвалидов трудоспособного 
возраста, состоящих здесь на учете, работают. В основном на тех же предприятиях, где они получили травму. Это 
говорит о сознательности их руководителей. Но есть еще и другая половина, которая как раз и нуждается в нашей с 
вами помощи. Эти люди не могут уже в полном объеме выполнять ту работу, которую они выполняли до получения 
увечья. Но существуют другие способы привлечения их к общественно-полезному труду (неполный рабочий день, 
работа на дому и т.д.). Главное — не оставить человека один на один со своей бедой, не дать ему замкнуться. В 
решении этой проблемы необходима поддержка руководителей предприятий и учреждений, а также частных предпри 
ниматепей, использующих труд наемных работников. Не отталкивайте таких людей, проявите в их дальнейшей судьбе 
живое участие и понимание. Вообще мы все должны более внимательно относиться к тем, кто в этом нуждается. 
Проявление доброты и сочувствия - это не показатель человеческой слабости. Это показатель его силы. Так давайте 
не будем стесняться быть добрыми! 

Николай ТЕРЕХОВЕЦ, главный специалист Славутичского отделения ФССНС 

ВАЖКІ ЧОР 
СЛІ 

Вони не хочуть називати себе інва-
лідами, бо це слово якось коробить, 
насторожує їхні серця, бо вони хочуть 
бути повноправними активними гро-
мадянами своєї країни. 

Іде мова про ліквідаторів аварії на 
Чорнобильській АЕС. їх у нашому 
регіоні біля п'яти тисяч. А у самому 
Чернігові — тисяча шістсот. 

Минає десята річниця, як в облас-
ному центрі було створено регіональ-
не відділення Українського національ-
ного фонду допомоги інвалідам Чор-
нобиля. Саме тоді, у 1992 році, як зга-
дує у своїй книзі голова Чернігівської 
спілки "Чорнобиль" Анатолій Лігун, на 
базі спілки і був створений цей фонд, 
головою якого обрали заступника го-
лови спілки "Чорнобиль" Євгена Сон-
ника. Він — колишній кадровий 
військовий. З перших днів аварії був 
покликаний туди, у гарячу точку. 
Скільки бо переживань, скільки вип-
робовувань випало йому і таким, як 
він. Тому-то Євген Гаврилович, очо-
ливши вищезгаданий фонд інвалідів, 
усім серцем і душею прагне допомог-
ти своїм однополчанам по приборкан-
ню некерованої атомної стихії. 

За цей час уже немало зроблено. 
Відкрито медичне підприємство "Біо-
полюс Десна", профілакторій "Біла 
акація", реабілітаційний центр, де оз-
доровлюються інваліди Чорнобиля. І 
чернігівський фонд разом із спілкою 
завжди знаходиться в Україні на пе-
редньому фланзі захисту прав цих ура-
жених бідою людей. Достукуються 
вони, якщо того вимагають обстави-
ни, зі своїми справедливими вимога-
ми і до Верховної Ради, Кабінету 
Міністрів, до самого Президента. 

Всі вони у фонді дуже дорожать 
своїм товариством і, як можуть, допо-
магають один одному. А ще дбають про 
те, щоб про ті чорнобильські дні і ночі 
знали і нинішні, і майбутні покоління. І 
тому їхні спогади лягають на сторінки 
мемуарних книг, організовуються 
зустрічі з молоддю, на яких детально 
розповідається про пережите, прово-
дяться чорнобильські уроки в школах. 

А яку допомогу надавав Чернігів 
Чорнобилю? Звідси було командирова-
но в зону більше 10 тисяч військовос-
лужбовців, а скільки іще цивільних. На 
поміч ліквідаторам ішла чиста деснянсь-
ка вода, свіжі продукти з Чернігова. 

І у Чернігові, зокрема, вище військо-
ве авіаційне училище льотчиків, одне 
з перших у тодішньому СРСР, взяло 
на себе немалу долю випробовувань 
у боротьбі за виживання. 

Пробую відтворити хронологіютих 
квітневих і травневих днів у Чернігові 
— там, у військовому училищі, на 
аеродромі. 

Уночі 27 квітня у начальника учи-
лища іде оперативна нарада усіх 
служб, які були підняті по бойовій три-
возі. Конкретне завдання ставиться 
начальнику хімічної служби училища 
— старшому викладачу кафедри так-
тики ВПС полковнику Тому Миколай-
овичу Кузнецову — визначити все 
можливе і неможливе, аби наблизи-
тись до розуміння суті всього, що тоді 
відбувалося. / 

І цей полковник мав кріпкий со-
вісний норов усе знати на своїх 
хімелужбах. Він дуже щиро і завзято і 
під час навчання в училищі, і на бойо-
вих посадах^ військах заглиблював-
ся у таємничу і складну ядерну фізи-
ку, на всіх навчаннях у військових 
підрозділах саме з хімзахисту створю-
вав для себе і для підлеглих умови, 
наближені до бойових. І не дай Боже 
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— ядерна війна, їм офіцерам, і Кузне-
цову теж, треба добре знати, як діяти, 
щоб вижити і перемогти. Такими знан-
нями і практичними навичками на ви-
падки ядерної війни глибоко професій-
но володів полковник Кузнецов. 

Зразу ж після поставлених завдань 
тоді, 27 квітня, він включив у роботу всю 
аналітику хімічних, метеорологічних, 
інших служб на землі і в небі над Чор-
нобилем, Києвом, Черніговом та інши-
ми містами Росії, Білорусі, на всіх підпо-
рядкованих аеродромах. 

І оперативно, через дуже короткий 
час, завдяки виключному старанню і 
високій професійній підготовці згуртова-
ного навколо полковника Кузнецова ко-
лективу, у нього в руках були всі "рози і 
метаморфози" вітрів, начинених неви-
димими смертельними жалами. І з 
різними зигзагами, вивертами вони ле-
тіли з Чорного моря, прямували че-
рез Чорнобиль на Чернігів і далі, на 
Білорусь. Так фіксувалось на військовій 
аеротопокарті Кузнецова. І він, слідку-
ючи за цим важким спроектованим век-
тором, благав долі у самого Господа 
Бога, щоб цей ламкий, вертючий вітер 
зачепився десь за придеснянськими 
лісами і не потрапив на Чернігів, на інші 
населені пункти. І ліси, напевно, втихо-
мирили дещо ту чорнобильську хмару. 
Цей доскіпливий, всевидющий хімік-
авіатор застерігав, що хмара та може 
лягти крилом на Городянський, Климі-
вський (у Брянській області) аеродро-
ми. І того ж дня, 27 квітня, після виз-
начення всієї обстановки, услід за пер-
шим вертолітним екіпажем С. Володіна 
готовий був у складі екіпажу полков-
ників Б. Несторова і А. Серебрякова, 
який чекали на нього тут, на училищно-
му аеродромі біля Чернігова—у Півцях, 
летіти туди, у Чорнобиль. Та в останній 
момент Несторов сказав Кузнецову: 
"Залишайся тут. Саме тут ти дуже по-
трібний, будеш нас зустрічати". 

І залишився, і потім зустрічав. І не 
один раз, і не один день, і не одних Не-
сторова і Серебрякова, а вертолітні гру-
пи з Київського, Білоруського, Прибал-
тійського, Московського, Одеського, 
Уральського, Прикарпатського, При-
волзького, Закавказького, Ленінградсь-
кого, Туркестанського, Забайкальсько-
го військових округів, які скидали на роз-
бурханий реактор мішки з піском, це-
ментом, свинцем, доломітом, каучу-
ком і повертались на аеродром Півці у 
Чернігів, де проводилася дезактивація 
техніки і санобробка. Організовував її 
разом із своїми службами полковник 
Кузнецов, а потім кілька разів на трива-
лий час вилітав і сам у Чорнобиль. 

Скільки то цих вертольотів (чи вбе-
реться у добру сотню) і скільки разів 
протягом квітня, перших днів травня 
сідали на наш аеродром, щоб вкотре 
після дезактивації знову і знову виру-
шати в бій. 

А після тих польотів над Черніговом, 
на аеродром:, розсіювались і осідали ра-
діоактивні хмари, які приносили з собою 
вертольоти. Весняна трава пожовтіла. 

Уже і тут тріщали дозиметри, спо-
віщаючи, що сюди перелітав другий 
Чорнобиль. Тому, щоб не допустити 
подальшого надлишкового опромі-
нення, частина вертольотів з Черні-
гова була переведена на інший' 
аеродром. 

Ось такі вони — черніг івські 
ліквідатори. Ми говоримо про Кузне-
цова. А кожен з них гідний високого 
вдячного слова. Як одне ціле, поруч 
з ним працювали, відвертаючи 
страшну біду, заступник начальника 
училища полковник В. Соболев, 
спеціалісти хімелужби підполковник 
О. Самійленко, майор В. Морськов, 
прапорщик В. Макуха і ще добрий і 
добрий ряд рятівників, які стали інва-
лідами-чорнобильцями. Справжнім 
охоронцем чорнобильської пам'яті у 
Чернігівському фонді інвалідів є 
підполковник у відставці Василь 
Скіпочка. 

У Василя Павловича є чимало 
рідкісних знімків із палючого чорно-
бильського травня 1986 року. Ось на 
одному з них — клубна машина на 
аеродромі Півці у Чернігові. З неї де-
монструють фільм. Його дивляться 
члени вертолітних екіпажів, які при-
летіли з Чорнобиля, де піском, свин- у 1 

цем, доломітом бомбардували жер-
ло атомного реактора, щоб втамува-
ти його. Поруч видно—стоять вер-
тольоти, які прилетіли з бойового 
чорнобильського завдання. А підпис 
на фото такий: "Події на Чорно-
бильській АЕС. Після прильоту вер-
тольотів із зони. 11 травня 1986 
року." А одне фото особливо вражає 
— воно скрізь і повсюдно пронизане 
радіоактивними виверженнями. 

І знову про пам'ять. 
Багато сил і енергії довелося фон-

ду інвалідів і спілці "Чорнобиль" вит-
ратити, аби у нашому місті було зве-
дено пам'ятник друзям героям-чорно-
бильцям. І це теж була спільна пере-
мога разом із талановитим скульпто-
ром Геннадієм Єршовим. 

Приходять сюди чернігівці із вдяч-
ністю, кладуть до підніжжя квіти. 

Мало де говориться про останній 
трагічний рейс вертольота МІ-8, на яко-
му висіли над вогненним жерлом реак-
тора командир екіпажу капітан В. Во-
робйов, старший лейтенант А. Юнгнід, 
штурман старший лейтенант Л. Хрис-
тич, борттехнік прапорщик Н. Ганжук. 

і останній з них, ось цей прапор-
щик як згадують Том Кузнецов і Ва-
силь Скіпочка, члени чернігівського 
фонду інвалідів Чорнобиля не пови-
нен був летіти, добровільно попро-
сився в екіпаж. 

Трапилося непоправне — всі вони 
загинули там, де бушував реактор. І 
завдяки ініціативі чернігівців, зокрема 
Т.Кузнецова та його друзів-однопол-
чан, на місці загибелі цього екіпажу у 
Чорнобилі встановлено обеліск. 

Воістину пам'ять про них священна. 

Яків КОВАЛЕЦЬ 

І 
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Мир вокруг нас меняется 
ежедневно. Еще вчера, кажет-
ся, мы не представляли, что 
покупки можно сделать где-
нибудь в ином месте, кроме 
рынка, — выбор там был шире, 
цены ниже, продукты свежее. 
А ныне времена изменились 
и мы уже точно знаем, что по-
купки, сделанные на рынке, 
нередко как минимум небезо-
пасны для здоровья и подчас 
весьма обременительны для 
кошелька, да и по поводу ка-
чества товара,приобретенно-
го там, иногда можно только 
глубоко сожалеть. А уж о том, 
сколько раз нас там обвеши 
вают, даже как-то вспоминать 
неудобно. Рачительные хозя-
ева сегодня делают покупки 
только в магазинах, причем, 
как правило, относящихся к 
какой-то определенной сети. И 
все большее и большее коли-
чество покупателей идет за 
покупками исключительно в 
"СОЮЗ". 

Почему? Это не сложно по-
яснить. Во-первых, сегодня 
эти магазины есть практичес-
ки во всех районах Чернигова 
и тысячи черниговчан ежед-
невно приобретают здесь про-
дукты питания, бытовую хи-
мию, фотопленку и так далее. 
Покупатепи давно оценили 
удобный круглосуточный гра-
фик работы магазинов сети, 
широкий ассортимент това-
ров, высокий профессиона-
лизм, вежливость, предупре-
—ельность , энергичность 

5ї_давцов, качество предла-
гаемой продукции — одним 
словом, все то, что является 
своего рода визиткой торговой 
марки "СОЮЗ". По сути, 
"СОЮЗ" способен удовлетво-
рить самый строгий покупа-
тельский спрос. У вас неждан-
ные гости и пустой холодиль-
ник? Добро пожаловать в 
"СОЮЗ"! Вас неожиданно при-
гласили в гости и вы ищете при-
личный подарок? И вновь вас 
выручат в "СОЮЗЕ"—продав-
цы-консультанты в считанные 
минуты подберут подарок в со-
ответствии с вашими финан-
совыми возможностями, и учи-
тывая возраст, пол, вкусы ви-
новника торжества. Здесь вам 
охотно расскажут о преимуще-
ствах того или иного товара, 
причем сделают это так, что 
вам захочется снова и снова 
воспользоваться услугами 
^ нно персонала "СОЮЗА". 
.„"-Магазины "СОЮЗ" выгодно 
отличаются удобством торго-
вых залов, отличным дизайном 
помещений, благоустроеннос-
тью прилегающей территории. 
Ныне в Чернигове их уже во-
семь. Последний открылся пос-
ле ремонта и реконструкции 
совсем недавно. Он располо-
жен по улице Богунского, в 
доме 40 — совсем рядом с го-
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стиницей "Градецкая", в крупном 
жилом массиве. Актуальность по-
добного магазина в так называе-
мом спальном районе очевидна. 
Куда побежит хозяйка, если у 
нее не окажется под рукой мас-
ла или крупы или во время стир-
ки закончится стиральный поро-
шок? Только в расположенный 
поблизости "СОЮЗ". Тем более 
что в этом магазине четко учте-
на специфика места расположе-
ния, и поэтому на его прилавках 
всегда есть товары так называе-
мой необходимой группы. Надо 
сказать, жители окрестных домов 
с нетерпением ждали его откры-
тия. Уже за несколько часов до 
начала работы нового "СОЮЗА" 
у дверей магазина собралась из-
рядных размеров очередь — и 
магазин не обманул ожидания 
своих покупателей, как, впрочем, 
ни один из магазинов сети 
"СОЮЗ". 

И все же этот магазин — осо-
бенный. Он знаменует собой 
начало эры супермаркетов в 
Чернигове. Собственно, это пер-
вый настоящий супермаркет в 
нашем городе. Нет, конечно, оп-
ределенные попытки создать 

что-то подобное супермаркету 
делались и раньше, но до сих 
пор ни один магазин не соответ-
ствовал в полной мере своему 
громкому названию. Начнем с 
того, что в новом "СОЮЗЕ" есть 
все, что должно быть в настоя-
щем супермаркете. О нет, я нис-
колько не преувеличиваю — тут 
вы можете приобрести любые 
продукты, начиная с овощей и 
заканчивая свежайшей, с пылу 
с жару выпечкой. 

Покупатели постарше помнят 
времена, когда они бежали за 
овощами не на рынок, а в овощ-
ной магазин, где овощи прода-
вались уже расфасованными в 
сетках. Каждый мог выбрать и 
приобрести ту сетку, которая ему 
наиболее подходипа — по каче-
ству, весу и цене Эту идею не-
давно с успехом начали приме-
нять на практике в столичных, 
киевских магазинах, трезво рас-
судив, что все новое — это хо-
рошо забытое старое. У нас до 
последнего времени такого не 
было — сегодня супермаркет 
"СОЮЗ", заботящийся о своих 
покупателях, предлагает фасо-
ванные овощи (например, карто-

фель и морковь) и фрукты — 
яблоки, цитрусовые и многое-
многое другое. 

Не уйдут без покупок и люди, 
пришедшие за мясными и мо-
лочными продуктами. Такого ко-
личества йогуртов, как в этом 
магазине, я не видела нигде — 
равно как молока, масла и про-
чих молочных продуктов Кста-
ти, и цены на них в этом магази-
не не высоки —достаточно лишь 
отметить, что пакет пастеризо-
ванного молока на прилавках 
"СОЮЗА" стоит дешевле, чем в 
фирменных магазинах и киосках 
молокозавода. То же самое мож-
но сказать и о большинстве 
представленных в ассортимен-
те колбасных изделий. И все это 
расфасовано в герметичную по-
лиэтиленовую упаковку, на кото-
рой указана масса и стоимость 
товара. Так что обвес и обсчет 
со стороны продавца исключен. 

Но что более всего меня по-
разило — это мясо: свежее, как 
ему и положено, аппетитного 
розового цвета, оно также рас-
фасовано кусками и "укрыто" от 
бактерий упаковочной пленкой. 
Примечательно, что мясо не 

просто производит впечатление 
свежего — оно такое и есть: его 
разделывают и упаковывают 
непосредственно в супермарке-
те — в специальном цеху, обо-
рудованном в соответствии с 
самыми строгими европейскими 
стандартами. Здесь установле-
ны специальное холодильное 
оборудование и вентиляцион-
ная техника, которые позволяют 
поддерживать в помещении по-
стоянную температуру. И уж, ко-
нечно, мухи, как на рынке, в "СО-
ЮЗЕ" по мясу не ползают... 

Естественно, есть в супер-
маркете и хлебный отдел, и вин-
ный, и бакалейный, и кондитерс-
кий — одним словом, интересы 
всех групп потребителей учтены.. 

Посетив новый "СОЮЗ", я по-
няла, что теперь совершенно 
спокойно могу уезжать в любую 
командировку — мои домашние 
свободно проживут какое-то вре-
мя без моих пельменей и пончи-
ков, поскольку при супермаркете 
работают цеха по выпуску полу-
фабрикатов и кондитерских изде-
лий. Поэтому все фарши-салаты 
в магазине неизменно свежие. 
Фирменную "союзовскую" пиццу 

тоже делают именно здесь. Но 
вам совсем не обязательно бе-
гать за ней в магазин: позво-
ните — и вам ее немедленно 
доставят по указанному адре-
су... Вот, к слову, в специаль-
ном холодильнике выставлены 
на обозрение покупателей са-
латы — любимые народом 
"оливье", "сельдь по шубой" и 
так далее. Повара наивысшей 
квалификации изготавливают 
их по мере необходимости, по-
этому о свежести продукции 
можно не беспокоиться. Даль-
ше — больше: на "союзовских" 
прилавках есть и полуфабри-
каты, которые надо лишь ра-
зогреть, — они просто наход-
ка для деловых женщин и хо-
лостяков! 

Поделюсь секретом: лично 
для меня новый "СОЮЗ" — 
просто спасение, а точнее 
возможность приобрести ка-
чественные товары по ценам 
как на рынке в любое подхо-
дящее для меня время. Не 
секрет, что удобное время для 
работающей женщины прин-
ципиально не совпадает с 
временем работы рынка. При 
этом за качеством товара на 
рынке контроль существует 
чисто условный, тогда как в 
"СОЮЗЕ" этому уделяется 
самое серьезное внимание. 

Очень удобна система са-
мообслуживания, внедренная 
в новом магазине. Здесь поку-
пателю не придется отстаи-
вать в очередях, выстраиваю-
щихся в каждый отдел. Поста-
вив сумку или пакет в специ-
альный, снабженный замочком 
ящик, он берет корзину и от-
правляется к стеллажам с про-
дуктами. У него есть уникаль-
ная возможность собственно-
ручно проверить сроки годно-
сти товара, выбрать именно 
тот кусок сыра или колбасы, ко-
торый ему больше нравится и 
который доступен его кошель-
ку. Его никто не будет торопить 
и подгонять. Он быстро и спо-
койно рассчитается за все по-
купки в кассе — поскольку ма-
газин оснащен современной 
компьютерной системой, по-
зволяющей производить рас-
чет путем опознавания нане-
сенного на упаковку товара со-
ответствующего штрихкода. 

Круг предоставляемых ус-
луг магазины "СОЮЗ" расши-
ряют постоянно. Скажем, се-
годня молодые мамы в случае 
надобности смогут заказать в 
"СОЮЗЕ" по телефону пам-
персы и детское питание. 
Дальше — больше, ведь в Ев-
ропе живем все-таки. Иными 
словами, в "СОЮЗЕ" работают 
по принципу: предложение не 
должно отставать от спроса. 

Понимаете теперь, почему 
я делаю покупки только в 
"СОЮЗЕ"? 

Валентина ИВАНОВА 

Начиная с сентября текуще-
го года в инфекционное отде-
ление славу) ичской медсанча-
сти продолжают поступать 
больные с признаками желту-
хи. Всех их объединяет одно — 
они или жители Пакуг.я, или 
ездили в это село к родствен-
никам. В Пакуле же в настоя-
щее время регистрируется 
вспышка вирусного гепатита А. 
На вопросы нашего корреспон-
дента с ситуации, сложившей-
ся с этим заболеванием в Сла-
вутиче, отвечает заведующая 
инфекционным отделением 
СМСЧ-5 Маргарита Алымова: 

— В самом Славутиче эпи-
демическая ситуация по гепа-
титу А относительно спокой-
ная, однако определенная за-
болеваемость наблюдается. 
Очаг заражения всех инфици-
рованных один—село Пакуль. 

— Что вообще представ-
ляет собой эта инфекция? 

— Инфекционный гепатит 
А — острое заболевание, вы-
зываемое вирусом "А". Им бо-
леют люди независимо от 

Инфекционный гепатит — это не шутки 
пола или возраста, но чаще за-
болевание поражает детей и 
лиц молодого возраста. Случаи 
гепатита А регистрируются в те-
чение всего года, но количество 
их возрастает в осенне-зимний 
период. Источником инфекции 
обычно является больной чело-
век, из организма которого вме-
сте с фекалиями и слюной ви-
рус попадает во внешнюю сре-
ду. Наибольшая опасность для 
окружающих — с точки зрения 
возможности заражения — 
представляют больные с нерас-
познаваемыми формами болез-
ни — безжелтушной и стертой. 

— В народе бытует убежде-
ние, что до тех пор, пока у 
больного не проявилась жел-
туха, он не заразен. 

—Убеждение это глубоко оши-
бочно. Как раз в начальный пери-
од и в первые дни проявления жел-
тухи больной наиболее опасен, а 
вот в период выздоровпе.чи&чЗши 
пациенты опасности для окружз-1 

ющих уже не представляют. 
— Вирусный гепатит, или, 

как его еще называют, "бо-
лезнь Боткина", в народе име-
ет еще одно название — "бо-
лезнь грязных рук". 

— И это название верно — 
вирус "А" чаще всего передается 
путем непосредственного контак-
та — через грязные руки и различ-
ные предметы домашнего обихо-
да. Кроме того, вирус "А" устойчив 
во внешней среде, поэтому зара-
жение может происходить через 
^грязненные пищевые продукты, 
употребпяемые в плохо обрабо-
танном виде (немытые овощи, 
фрукты, некипяченое молоко и т. 
д.), а также при употреблении нео-
беззараженной воды. 

— В чем опасность вирус-
ного гепатита? 

— С момента заражения и до 
появления первых признаков 
заболевания проходит достаточ-
но длительный срок. Все это 
время вирус активно размножа-

ется в печени. В результате на-
рушается ее строение и проис-
ходит гибель клеток. 

Обычный инкубационный пе-
риод длится от 15 до 45 дней, за-
тем наступает преджептушный 
период. У разных больных он про-
текает по-разному: по типу грип-
па или другого простудного забо-
левания. Гепатит бывает похож 
на желудочно-кишечные рас-
стройства. Поскольку внешних 
признаков заболевания пока еще 
нет, человек, как правило, не об-
ращается к врачу и активно инфи-
цирует окружающих. Преджеп-
тушный период обычно продол-
жается от 2 до 10 дней. 

Далее наступает период жел-
тухи. Появляется желтушность 
кожи и слизистых оболочек, жел-
теют склеры глаз, моча становит-
ся темнее, кал обесцвечивается. 

Но опять же повторю: желту-
ха — один из наиболее ярких, но 
вовсе не обязательных симпто-
мов болезни, и поэтому те, у кого 

она не проявляется, не обраща-
ются за медицинской помощью 
и длительное время остаются 
скрытым источником инфекции. 

—Лечение вирусного гепа-
тита только стационарное? 

— Естественно. Как правило, 
вирусный гепатит заканчивается 
выздоровлением Но все больные 
гепатитом подлежат обязательному 
стационарному лечению. Чем рань-
ше больной обратится к врачу и бу-
дет госпитализирован, тем больше 
успех лечения и меньше осложне-
ния и рецидивы заболевания. 

Во избежание рецидивов, пос-
ле выписки из стационара пере-
болевшие в течение длительного 
периода времени находятся под 
наблюдением терапевта или ин-
фекциониста. Переболевшему ка-
тегорически запрещается упот-
ребление алкоголя, нежелатель-
ны физическое переутомление, 
перегревание и переохлаждение. 

— Любую болезнь легче 
предупредить, чем лечить. Ве-

роятно, это же касается и 
вирусного гепатита А? 

— Конечно. Чтобы предуп-
редить заражение этим опас-
ным заболеванием,необходи-
мо в быту и на работе строго 
соблюдать правила личной ги-
гиены: обязательно мыть руки 
перед едой, приготовлением 
пищи, после посещения туале-
та. Тщательно мыть в проточ-
ной воде овощи, фрукты и яго-
ды, не пить воду из случайных 
источников, содержать в чис-
тоте кухню, жилые комнаты, 
колодцы, туалет, мусоропрово-
ды, уничтожать мух. 

Важное противоэпидемичес-
кое значение имеет изоляция 
больного и своевременный вы-
зов врача на дом. До прихода 
врача или фельдшера "скорой 
помощи" заболевшего следует 

^отделить от здоровых, опреде-
пить ему отдельную посуду. 

Эти нехитрые правила со-
блюдать несложно, тем более 
что болезнь легче предупре-
дить, чем лечить. 

Евгения ПОЗЕМКО 


